

10 Jahre VEJ – Eine Erfolgsgeschichte

Bus- und Bahnverkehr entwickeln sich positiv

Die Verkehrsregion-Nahverkehr Ems-Jade (VEJ) feiert in diesem Jahr ihr 10-jähriges Bestehen. In diesem Zeitraum konnten eine Vielzahl an Verbesserungen im Bus- und Bahnverkehr erreicht werden. Eine positive Bilanz der bisherigen Arbeit der VEJ zogen auch deren Vorsitzender, Landrat Walter Theuerkauf sowie Geschäftsführer Tilli Rachner im Rahmen einer Pressekonferenz in Aurich. Gesellschafter der VEJ sind die Landkreise Aurich, Friesland, Leer, Wittmund und Emsland sowie die kreisfreien Städte Emden und Wilhelmshaven.

Als die VEJ im Frühjahr 1997 gegründet wurde, befand sich der Öffentliche Personenverkehr in Deutschland in einem weit reichenden Umbruch. Auslöser für die Gründung der VEJ war die Übertragung der Zuständigkeit für den ÖPNV auf die kommunale Ebene. VEJ-Vorsitzender Landrat Theuerkauf führte hierzu aus: "Die Landkreise und kreisfreien Städte der Region Ems-Jade haben die Übertragung auf die kommunale Ebene begrüßt, weil vor Ort am besten entschieden werden kann, was im ÖPNV notwendig und sinnvoll ist." Von Anfang an war aber auch klar, dass für die Sicherung der Attraktivität des ÖPNV eine über die Landkreisgrenzen hinausgehende Zusammenarbeit notwendig ist. Eine solche Zusammenarbeit ist zudem auch im Interesse einer effektiven Vertretung der Interessen der Region erforderlich. In diesem Sinne wurde im Frühjahr 1997 die Verkehrsregion-Nahverkehr Ems-Jade mit Sitz in Jever, gegründet. Zu deren ersten Vorsitzenden wurden der damalige Leerer Oberkreisdirektor Andreas Schaefer sowie der damalige Friesische Oberkreisdirektor Dr. Lothar Knipert gewählt.

Region drohte abgehängt zu werden

In ihren ersten Jahren hat sich die VEJ vor allem um den Schienenverkehr kümmern müssen. Die Region drohte vom Fernverkehr abgehängt zu werden. Und auch im Nahverkehr entsprach das Angebot Mitte/Ende der 90ziger Jahre in allen Bereich wie Fahrplanangebot, Wagenmaterial, Bahnhöfen und Gleisinfrastruktur nicht den Ansprüchen.

Heute steht der Schienenpersonenverkehr in der Region Ems-Jade besser denn je da: Die Anbindung an den Fernverkehr ist zumindest mittelfristig gesichert. Der Nahverkehr ist der Beste den die Region je hatte:

- Auf allen Bahnstrecken der Region ist das Fahrplanangebot zu dem umfangreichsten und besten Angebot ausgeweitet worden, das je bestand.
- Bahnstrecken wie Esens – Sande und Leer – Groningen, die kurz vor der Stilllegung standen, sind saniert und mit neuen Fahrzeugen ausgestattet worden. Ergebnis sind deutliche Fahrgaststeigerungen.
- Die Region Ems-Jade hat den modernsten Fuhrpark in Niedersachsen: auf allen Strecken verkehren Fahrzeuge mit erhöhtem Fahrkomfort, behindertengerechter Ausstattung, Klimatisierung und verbesserten Möglichkeiten zur Fahrradmitnahme.
- Ein weiterer wichtiger Schritt ist die in den letzten Jahren umgesetzte umfangreiche Aufwertung der Bahnhöfe in Ems-Jade. Vor allem der Neubau fahrgastfreundlicher

Gesellschafter:
Landkreis Aurich
Landkreis Emsland
Landkreis Friesland

Landkreis Wittmund
Landkreis Leer
Stadt Emden
Stadt Wilhelmshaven

Vors. d. Gesellschaftervers.
Landrat Walter Theuerkauf
Geschäftsführer:
Dipl. Pol. Tilli Rachner

1

Bahnsteige, die Reparatur oder vollständige Sanierung und Neunutzung der Gebäude wie auch die Investitionen in attraktive Bahnhofsumfelder inkl. verbesserter Bushaltestellen, umfangreicherer Parkplatzanlagen und hochwertiger Fahrradabstellanlagen haben die Attraktivität des Bahnverkehrs erhöht.

VEJ-Vorsitzender Theuerkauf: „Die gute Zusammenarbeit mit der für den Schienenpersonennahverkehr zuständigen LNVG soll auch weiterhin fortgesetzt werden.“

Außerordentliche Fortschritte auch im Bus-ÖPNV

Auch im Bus-ÖPNV wurden in den letzten 10 Jahren außerordentliche Fortschritte erzielt. VEJ-Geschäftsführer Tilli Rachner: „Zwischen dem ÖPNV von vor 10 Jahren und dem heutigen besteht ein erheblicher Unterschied - und zwar zum besseren.“ Als Beispiele fügte Rachner an:

- Mit Hilfe des Landes wurden rund 1 Millionen Euro in neue Wartehallen, Fahrradabstellanlagen und den Ausbau von Hochborden investiert. Dazu kamen herausragende Großprojekte wie der Bau der ZOB's in Großefehn, Norden, Zetel und Hooksiel sowie die Neugestaltung der Bahnhofsvorplätze in Wilhelmshaven, Emden, Schortens, Varel und Meppen.
- Auf zahlreichen Hauptlinien wie z.B. Emden – Aurich/Norden, Aurich – Leer, Esens – Bengersiel oder Meppen – Haselünne wurde das Angebot verbessert. Die gestiegenen Fahrgastzahlen zeigen das Interesse der Bürger an einem attraktiven ÖPNV-Angebot.
- In Jever, Aurich, Emden, Leer und Meppen wurden zur Verbesserung der Kundeninformation Mobilitätszentralen und Informationszentren eingerichtet.
- Der Tourismus wurde durch zahlreiche Projekte wie z.B. den Urlauberbus in Aurich und in Friesland, wie auch durch die verbesserte Busanbindung an den touristischen Bahnreiseverkehr in Norden und Esens gestärkt.
- Die Einführung des gemeinsamen Semestertickets an den Fachhochschulen und Universitäten in Ems-Jade, Oldenburg und Bremen mit einem der weitreichendsten Gültigkeitsbereiche in Deutschland, macht die Fachhochschulen in Emden und Wilhelmshaven noch attraktiver.

VEJ-Geschäftsführer Rachner: „Diese Entwicklung ist das Ergebnis des gemeinsamen Engagements der Landkreise und Städte in Zusammenarbeit mit den Verkehrsunternehmen“.

Die VEJ hat sich in ihren 10 Jahren sowohl zu dem fachlichen Kompetenzzentrum wie auch zu einer schlagkräftigen Interessenvertretung für die Fragen des ÖPNV und des Schienenverkehrs der Region Ems-Jade entwickelt. Auch für die Zukunft haben sich die Gesellschafter einiges vorgenommen. So steht neben der Sicherung des Schienenpersonennahverkehrs das Thema ÖPNV und Tourismus ganz oben auf der Agenda. Ziel ist ein ‚Urlauberbus‘ für die ganze Region, so VEJ-Vorsitzender Walter Theuerkauf.

Zunächst aber soll das Jubiläum und das bisher Erreichte gefeiert werden. Anlässlich ihres Jubiläums wird die VEJ am 21. Juni eine Festveranstaltung im Kulturzentrum „Pumpwerk“ in Wilhelmshaven durchführen. Redner auf dem Festakt am Nachmittag wird unter anderem der Niedersächsische Wirtschafts- und Verkehrsminister Walter Hirche sein. Am Vormittag wird zudem mit Gästen aus ganz Niedersachsen eine Schifffahrt zum Standort des zukünftigen JadeWeserPorts durchgeführt.

Aurich, den 14.06.2007

Für Rückfragen: 04461/919-1800

Gesellschafter:
Landkreis Aurich
Landkreis Emsland
Landkreis Friesland

Landkreis Wittmund
Landkreis Leer
Stadt Emden
Stadt Wilhelmshaven

Vors. d. Gesellschaftervers.
Landrat Walter Theuerkauf
Geschäftsführer:
Dipl. Pol. Tilli Rachner

2